

| Primeras Planas | | IECM | | Reforma Electoral |
| INE | | TEPJF | | Congreso Local |
| Columnas |

01 de octubre 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Expropian terrenos a cercanos de 'Alito'. El Universal: Combate a crimen y pobreza marca un año de Sheinbaum. La Jornada: Suspende BMV a empresa de Salinas Pliego. Excélsior: Mejora economía y seguridad. El Heraldo de México: Aprueban 7 de cada a 10 a Sheinbaum. Milenio Diario: El Capitolio evalúa a Claudia poderosa, popular, reformista.. El Financiero: Recaudación tributaria supera meta al cierre de agosto. El Economista: La llave del gasto sigue cerrada a agosto; costo de la deuda subió 9.3%. El Sol de México: México debe 54% del agua pactada con EU. 24 Horas: Gobierno investiga amenazas vs. UNAM. Reporte Índigo: Conciliación, la impronta de Sheinbaum.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Indagan amenazas. **El Universal Cd.:** Fijan limites al transporte de materiales peligrosos. **La Jornada Cd.:** Aparece grieta bajo el puente de La Concordia; no es socavón: autoridades. **El Heraldo de México Cd.:** Restringen circulación de material peligroso. **Milenio Diario Cd.:** Impone Brugada límites a las pipas. **El Sol de México Cd.:** Una grieta, cerca de la zona cero. **24 Horas Cd.:** Tras explosión de pipa, autoridades presentan medidas para regularlas. **Eje Central Cd.:** Presentan reglas para traslado de materiales peligrosos. **Reporte Índigo Cd.:** Derroche en galletas gourmet y cubiertos.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), el Congreso capitalino y la administración local presentaron la Guía Operativa para el Ejercicio de los Recursos de Presupuesto Participativo 2025 en las 16 alcaldías de la capital. La consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño encabezó la mesa de trabajo celebrada en la sede del Congreso de la Ciudad de México, donde explicó que la guía es importante para que la ciudadanía y las autoridades conozcan el funcionamiento y la ejecución de los proyectos que resultaron ganadores en la consulta ciudadana. La Crónica de Hoy, Ovaciones, El Heraldo de México (sitio), La Prensa (Sitio), Sociedad Noticias CDMX (sitio), El Capitalino CDMX (sitio), IECM CDMX (Sitio), Urbe Política (Sitio), La Razón On line (Sitio), Hoja de Ruta (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio), SDP Noticias (sitio), 24-Horas.mx (Sitio), Publimetro (sitio), ContraRéplica CDMX (Sitio), La Querella digital

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) gastó cerca de 70 millones de pesos en la adquisición de 23 millones de boletas para la elección judicial local, sin embargo, 16.5 millones de estas fueron desperdiciadas debido al bajo porcentaje de participación, equivalente a 60 millones de pesos. Por lo que el organismo anunció tanto las papeletas usadas como las desaprovechadas, serán destruidas y recicladas, en cuyo proceso espera conseguir





recursos. La **consejera Sonia Pérez** destacó que el gasto que hicieron en la impresión fue elevado, por lo que pidió hacer una reflexión en este tipo de compras. Reforma, Milenio (sitio), <u>digital Pluralia</u>

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) eligió cinco proyectos de Presupuesto Participativo 2025 que deberán ser implementados, luego de que otros habían sido revocados por el Tribunal Electoral local. Uno de estos corresponde a la Colonia El Centinela, en Coyoacán, en donde había ganado una propuesta para repavimentar la Avenida Erasmo Castellanos. Sin embargo, el Tribunal anuló el triunfo, pues concluyó que no se trataba de una iniciativa ciudadana, ya que el cambio de la carpeta asfáltica buscaba subsanar indebidamente una obligación de la Alcaldía. Reforma

El alcalde de Álvaro Obregón, Javier López Casarín, aseguró que quienes continúan oponiéndose a la Utopía que se construirá en el Parque Japón tras una consulta pública, pertenecen a un grupo reducido de habitantes de colonias a las que no les afectará el proyecto, así como de la alcaldía Magdalena Contreras. Aclaró que la consulta pública del pasado 14 de septiembre se realizó de manera legal y con plena transparencia. Afirmó que el proceso fue organizado por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, acompañado por la UNAM y la Comisión de Derechos Humanos, por lo que la alcaldía únicamente difundió la convocatoria. El Universal, El Universal (sitio)

El partido Acción Nacional en la Ciudad de México el pasado domingo, renovó sus Comités Directivos Territoriales en Miguel Hidalgo, Tláhuac, Cuajimalpa e Iztapalapa. Esto, con miras a las elecciones intermedias del 2027. Lo que ha generado las opiniones sobre quién o quiénes serán sus próximos abanderados para renovar las alcaldías. La que más llama la atención es la alcaldía Miguel Hidalgo, donde el partido albiazul ha logrado tener dos gobiernos seguidos. De acuerdo a las reglas de paridad del **Instituto Electoral de la Ciudad de México** (**IECM**), será una mujer quien encabece dicha alcaldía. uno más uno (sitio)

El PAN en la Ciudad de México lamentó que el oficialismo en complicidad de sus partidos satélites representados ante el Instituto Electoral local, busquen triturar las evidencias de una elección de Estado para elegir jueces y magistrados carnales y sin el perfil para impartir justicia. La presidenta del PAN CDMX, Luisa Gutiérrez, junto con Aníbal Cañez Morales, titular de la Representación del PAN capitalino ante el **IECDMX** (sic), señalaron que así como "unos cuantos" buscan dejar en el olvido la manera brusca y vulgar de operación para ganar una elección judicial con base en acordeones de la corrupción, con ese mismo rigor la oposición señalará que la democracia se trituró y las instituciones dejaron de lado su prestigio. CDMX Magacín (Sitio), Dossier de Prensa CDMX (sitio), Hoja de Ruta (Sitio), Hoy en perspectiva MX (Sitio), El Asertivo CDMX

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Roberto Trad escribe: El 1 de junio se realizó un proceso inédito que se llevó a cabo en medio de polémica. ¿Es conveniente que los jueces sean el resultado de un proceso electoral? ¿De qué manera se puede aumentar la participación? ¿Cómo influyó la presencia de los acordeones en los resultados? Hubo una minoría que votó por personas y su voto también contó, sobre todo en lo local, con los jueces y magistrados. También hubo irregularidades como en todas las elecciones: casillas "zapato", unas "taqueadas" y boletas marcadas. No podemos dejar de decirlo, pero tampoco fue el signo de la elección. El Universal





REFORMA ELECTORAL

Trascendió publica: Hamlet García, consejero de Morena, integrante de La Luz del Mundo y ferviente defensor del abusador convicto Naasón Joaquín García, presentó una propuesta en la séptima audiencia para la reforma electoral, pero al final se negó a hablar sobre el culto aquel y su guardia pretoriana, recientemente descubierta y dejada en libertad por pifias en los procedimientos. "No soy vocero ni dirigente", se excusó. Milenio Diario

Ciro Murayama escribe: Está en marcha una reforma electoral que puede revertir las reglas e instituciones que se construyeron en la democratización. El gobierno ha dicho que busca eliminar la representación proporcional en el Congreso, reducir el financiamiento a los partidos políticos, elegir por voto popular a las autoridades electorales, disminuir la estructura profesional y permanente del Instituto Nacional Electoral y cerrar las autoridades locales. Para justificar esa operación política, que no surgió de un reclamo democrático sino desde el poder, el Ejecutivo anuncia una encuesta para que la ciudadanía "se pronuncie" sobre sus propuestas (El País, 04/08/25). El Financiero

Marco Baños escribe: Presionar, asfixiar, desprestigiar, colonizar, maniatar o desaparecer a los organismos constitucionales autónomos es el signo de la casa desde hace siete años. Es una estrategia que, en materia electoral, ha servido al oficialismo para evadir responsabilidades, imponer su voluntad y para violentar sistemáticamente el marco legal que rige las elecciones en México. La historia del periodo de Andrés Manuel López Obrador registra una encarnizada lucha en contra del Instituto Nacional Electoral y del Poder Judicial, que recientemente fue doblegado y cooptado. El Financiero

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) implementó restricciones para su personal con acceso a los datos personales de los ciudadanos contenidos en el padrón electoral. Esta "marca de agua" (o huella informática) contendrá fecha y hora de la consulta y número de usuario; para reforzar la seguridad, sólo en casos específicos estará visible el domicilio del ciudadano. La Jornada

Desde la Secretaría de Gobernación -en un formato en el que se permite la intervención de los ponentes hasta por cinco minutos, también se escucharon propuestas para llevar a la Constitución acciones afirmativas específicas en favor de los grupos históricamente discriminados, como la diversidad sexual o la población con discapacidad. (...) Hamlet García Almaguer dijo que es necesario reducir de 11 a siete los asientos de los consejeros del INE; se pronunció además por la desaparición de los institutos electorales estatales. La Jornada

Juegos de Poder publica: El INE, ya con una mayoría controlada por Morena, desestimó el caso de Pío. Declaró infundados los señalamientos, pues no se logró acreditar transferencias bancarias ni flujos financieros irregulares. O sea, ellos no vieron lo que todos vimos: el intercambio de dinero que el propio López Obrador reconoció como "aportaciones". Empoderado, ahora Pío está demandando por daño moral y daños punitivos a Loret. Pretende que Carlos le pague la exorbitante cantidad de 200 millones de pesos y a Latinus otros 200 millones más. Cuatrocientos millones de pesos como "reparación del daño". Excélsior





Andrea Gutiérrez escribe: Concluir una etapa de trabajo siempre obliga a mirar hacia atrás, a repasar lo que se ha hecho y a dimensionar lo que representa. Hoy, desde el Instituto Nacional Electoral (INE), celebro la culminación de los cinco foros regionales para la reforma al Reglamento de Radio y Televisión, un proceso que se convirtió en un ejercicio histórico de consulta. ContraRéplica

Si bien el Partido del Trabajo (PT) respaldará la reforma electoral que presente la presdencia de la República, no está de acuerdo con la desaparición total de espacios plurinominales, adelantó el coordinador parlamentario en el Congreso local, Reyes Galindo. En cuanto a la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), Reyes Galindo no se mostró tan tajante, pues considera que "el INE y lo organismos locales requieren de una buena manita de gato para que sean especializados". <u>Primera Plana</u>

CONGRESO LOCAL

El abandono de menores creció 616%, reporta el Redim; alerta que la pobreza es uno de los factores principales de este fenómeno. En 2019, se presentó una iniciativa en el Congreso de la CDMX que establecía la obligación de contar con cuneros o buzones disponibles en hospitales públicos, oficinas del DIF y alcaldías, con condiciones para garantizar la seguridad de los bebés. 2020 los bebés abandonados en hospitales fueron 50; en 2024, 107: 7 de cada 10 niños han vivido violencia en el hogar, lo que incide en embarazos no deseados 3 entidades concentran la mitad de las cifras de abandono 2020-2024: Hidalgo, Edomex y SLP. 24 Horas

Pedro Haces Lago, legislador de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, impulsa la iniciativa Ley Nicole, que busca establecer la prohibición explícita de cirugías estéticas en menores de 18 años. La propuesta surge a raíz del caso de Paloma Nicole, una adolescente de Durango que falleció tras someterse a una intervención de este tipo, realizada con el consentimiento de su madre y padrastro, actualmente detenidos. La Prensa, El Independiente, Eje Central

El Caballito publica: Nos aseguran que este 2 de octubre serán días muy agitados en el Congreso de la Ciudad de México, pues tendrán lugar las entrevistas a los aspirantes a ser primero, el titular de la Secretaría de la Contraloría General y, segundo, a quien ocupará la Procuraduría Ambiental y de Ordenamiento Territorial (PAOT). Nos recuerdan que ambos cargos han estado acéfalos desde hace varios meses desde que los anteriores encargados dejaron sus puestos. Así que llegó el momento de que ya se den los nombramientos. El Universal

Línea 13 destaca: En el Congreso de la Ciudad de México, y en especial en la bancada de Morena, no quieren que se repita el trágico caso de la joven Nicole, que perdió la vida a causa de una cirugía estética. El legislador Pedro Haces Lago presentó ayer su iniciativa denominada Ley Nicole, en la que plantea prohibir la realización de cirugías estéticas en menores de 18 años. En su exposición planteó que más del 50% de las mujeres que se someten a este tipo de cirugías son muy jóvenes, algunas que, incluso, apenas rebasaron la adolescencia, por lo que consideró necesario poner un alto a este tipo de intervenciones que atenten contra su vida. ContraRéplica

CIUDAD DE MÉXICO





Mientras en el Congreso local señalaron que la salida de Alejandro Encinas de la Secretaría de Planeación, Ordenamiento Territorial Coordinación Metropolitana repercutirá negativamente en la Ciudad, la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, celebró la designación. El funcionario rindió protesta ayer en el Senado como Embajador Extraordinario y Plenipotenciario para fugir como representante permanente de México ante la Organización de los Estados Americanos (OEA). "Su amplia experiencia en derechos humanos, gestión pública coordinación política hacen de él una voz firme y congruente para nuestro País en el ámbito internacional", escribió ayer Brugada en su cuenta de X. Reforma

A tres semanas de la explosión de una pipa de gas LP en el Puente de la Concordia, en Iztapalapa, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció cambios en el Reglamento de Tránsito para regular la circulación del transporte de sustancias y materiales peligrosos en la Ciudad de México. Entre las medidas está la reducción a 30 kilómetros por hora del límite de velocidad para los vehículos que transporten sustancias peligrosas, no podrán circular unidades con más de 40 mil litros de carga de materiales tóxicos o hidrocarburos, y se prohibirá la circulación por vías secundarias de pipas que transportan más de 10 mil litros de hidrocarburos. El Universal, Eje Central, Reporte Índigo

Movimiento Ciudadano lanzó un golpe contra la administración de Clara Brugada, cuestionando su capacidad de gobernar la Ciudad de México luego de que Iztapalapa está hundida en socavones, agua e inseguridad tras nueve años de gobierno de la actual mandataria local, lo que refleja la falta de planeación y preparación. La Crónica de Hoy

Los titulares de las alcaldías del periodo 2024-2027 cumplen hoy su primer año de gobierno y el panorama es completamente distinto al que se vivía en el sexenio pasado, pues ahora su relación con el Gobierno de la Ciudad de México es cordial y se intenta trabajar de manera coordinada a favor de los vecinos, coinciden especialistas. Esta cordialidad podría terminar a mediados o finales del próximo año, cuando comience la carrera de 2027, prevén. El Universal

Una grieta geológica de grandes dimensiones se formó bajo el puente de La Concordia, en la alcaldía Iztapalapa, a escasos metros del sitio donde hace 20 días volcó una pipa de gas LP. La abertura, que en un inicio aparentaba ser un socavón, tiene 1.5 metros de radio, una proyección de agrietamiento de seis metros por una profundidad de dos, mientras la trayectoria de la fractura alcanza 138 metros de extensión, de acuerdo con informes de la alcaldía. La Jornada

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó un plan de acción que endurece la regulación de transportación de materiales y sustancias peligrosas, luego de la explosión ocurrida en el Puente de la Concordia, Iztapalapa. Entre las medidas se contempla la prohibición de ingreso a la CDMX a las unidades que lleven más de 40 mil litros de hidrocarburo. El Heraldo de México

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, recorrió la zona inundada en Nezahualcóyotl, donde ofreció apoyos inmediatos, como obras para evitar nuevas emergencias. En su recorrido, estuvo acompañada de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y de la jefa de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina. El Heraldo de México





Tras la explosión de la pipa en Iztapalapa, la jefa de Gobierno de CdMx, Clara Brugada, anunció 13 medidas para vehículos que transporten material peligroso, que incluyen límites de carga, velocidad, rutas prioritarias y horarios de circulación, así como multas. En conferencia de prensa, la mandataria capitalina expuso que se reducirá a 30 kilómetros por hora el límite de velocidad para vehículos que transporten sustancias peligrosas. Milenio Diario

La alcaldía Venustiano Carranza derrochó casi 350 mil pesos de los recursos públicos en desayunos para funcionarios y cubiertos en 2025. Dicho gasto, fue realizado por la administración de Evelyn Parra, quien en 2024 ganó la reelección en el cargo. Los desayunos y cubiertos de los servidores públicos de la alcaldía Venustiano Carranza cuestan 349 mil pesos del erario público. Reporte Índigo

El Caballito publica: Nos platican que la salida de Alejandro Encinas del gabinete de Clara Brugada, quien fue designado por la presidenta Claudia Sheinbaum como representante de México ante la OEA abre un hueco que pronto se tendrá que llenar, sobre todo porque la Secretaría de Planeación y Ordenamiento Territorial, llamada Metrópolis, no sólo lleva mano en la aprobación de los megadesarrollos inmobiliarios o las políticas acciones contra la gentrificación la iniciativa para la ley de rentas justas, sino la Encinas relación con las entidades de la Zona Metropolitana del Valle de México. El Universal

Capital Político indica: El nombramiento de Alejandro Encinas como representante permanente de México ante la Organización de Estados Americanos es un duro golpe tanto para él, como para la jefa de Gobierno, Clara Brugada. Parece que Claudia Sheinbaum no le perdona a Encinas haber declarado, como subsecretario de Derechos Humanos con Andrés Manuel López Obrador, que Omar Hamid García Harfuch fue parte de la construcción de la llamada verdad histórica de Ayotzinapa. Excélsior

NACIONAL

Claudia Sheinbaum, al cerrar en Morelos sus giras por las entidades federativas del país para rendir cuentas por su Primer Informe de Gobierno, refrendó que nunca se va a separar de su antecesor y mentor político, Andrés Manuel López Obrador. El Financiero

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo concluyó ayer su gira de rendición de cuentas en las entidades federativas para presentar los avances de su primer año de gobierno y convocó para el próximo domingo 5 de octubre al evento masivo en el Zócalo de la Ciudad de México. En Morelos, precisó, 498,873 personas reciben alguno de los Programas para el Bienestar, con una inversión anual de 13,545 millones de pesos. El Economista

Ante el paro de actividades en la UNAM por amenazas, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que el Gabinete de Seguridad Federal colabora con la máxima casa de estudios con investigación "en el caso de personas que pudieran estar provocando violencia". En tanto, la UNAM planteó el reforzamiento de la vigilancia en planteles e impulsará programas de apoyo emocional para estudiantes como parte del plan de regreso seguro a las actividades presenciales, anunció el rector Leonardo Lomelí Vanegas. El Heraldo de México





Durante su comparecencia en el Senado, Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, anunció que más personas serán procesadas "de manera inmediata" por huachicol fiscal. Rodríguez advirtió que si alguien cruza la línea del cumplimiento de la ley "asumirá las consecuencias, trátese de quien se trate". Milenio Diario

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Dicen que al buen entendedor, pocas palabras Y vaya que fueron muy pocas las palabras que le dirigió ayer, en su comparecencia, la secretaria Rosa Icela Rodríguez al senador Adán Augusto López. Quienes ahí estuvieron cuentan que el tabasqueño intentó sin éxito obtener un saludo cercano y fraterno de la titular de Gobernación. Inclusive en algún momento parecía que iba a saludar de beso a su antecesor, pero al vuelo cambió de opinión Rosa Icela y lo dejó, literalmente, en "visto". Reforma

Bajo Reserva destaca: Al final de la comparecencia en la Cámara Alta de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, el exgobernador de Tabasco y exsecretario del mismo despacho que ella ocupa ahora se acercó para hablar con ella, doña Rosa Icela se protegió con un escaño de por medio y aunque él alcanzó a tomarle la mano, ella echó la cabeza para atrás cuando intentó darle un beso. El beso del diablo Adán, dijeron algunos morenistas. ¿Será que vio el tridente de barredora, huachicol y cuentas poco claras ante el SAT? El Universal

Frentes Políticos señala: El Gabinete de Seguridad mostró músculo con operativos en al menos siete estados, con detenciones clave, decomisos de droga, armas, explosivos y combustible robado. En Apatzingán cayó un venezolano, con armamento, cartuchos y un artefacto explosivo improvisado. Omar García Harfuch, titular de SSCP, Ricardo Trevilla en la Defensa, Raymundo Morales, en Marina, y Hernán Cortés, en la Guardia Nacional, saben bien de qué se trata. Nadie por encima de la ley. Excélsior

Sacapuntas indica: Acuerdo de alza salarial entablaron Petróleos Mexicanos, a cargo de Víctor Rodríguez Padilla, y el sindicato petrolero, al mando de Ricardo Aldana, luego de tres meses de negociación. Derivado de ello, los agremiados recibirán un incremento de 4.5% directo a su sueldo, y se determinó un aumento al apoyo para canasta básica mensual, que pasa de 5 mil 541 pesos a 6 mil 64. También incluye mejoras en las becas para hijos de trabajadores y en los créditos de vivienda. El Heraldo de México

Pepe Grillo refiere: El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, aseguró que el retorno a clases presenciales en los diversos planteles de la UNAM será seguro, aplicando rigurosamente todos los protocolos para garantizar la integridad de la comunidad universitaria. El episodio de violencia en el CCH Sur cimbró a la casa de estudios. La Rectoría puso en marcha de inmediato acciones para reforzar la seguridad y preservar la atención a la salud emocional y mental de los estudiantes. La Crónica de Hoy

AGENDA

Foro "Voto de las Mexicanas y Mexicanos desde el Extranjero: Camino a la Reforma Electoral". Mesa 4. 13:00 hrs. Auditorio Norte, Edificio A, Cámara de Diputados

